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这是早些年看到的一个故事：
1966 年 9 月 3 日，著名翻译家傅雷
在连日遭受“造反派”的批斗之后，
与妻子朱梅馥一起，在上海江苏路
寓所的钢窗上自缢身亡，傅雷夫妇
的遗体被送到了西宝兴路万国殡仪
馆火化。在那个年月，这叫“自绝于
人民”，是不能收存骨灰的。

眼看就要铸成傅雷一家巨大的
遗憾，这时，一位戴着大口罩的姑娘
来到万国殡仪馆，声称自己是傅雷
的“干女儿”，领取了傅雷夫妇的骨
灰，以傅怒安(傅雷的原名)的名字，
送到永安公墓存放。之后，她还做了
一件更危险的事情——— 匿名给周恩
来总理写了一封信，反映傅雷夫妇
如何含冤离世，反映她的身边还发
生了许多类似的悲剧。

当“造反派”终于找到她的时候，
不相信这个病弱的小女子有胆量做
出这等事来，就追问她：“是谁派你干

的？你后面还有谁？”姑娘回答：“我怎
样想，就怎样做，没人指使，没有后
台。对傅雷的崇敬、对傅聪的爱慕、对
他们一家的同情，我完全承认，这是
我的全部认识和彻底交代。”

故事中的这位姑娘，名叫江小
燕，与傅家毫无瓜葛。当人们对“自
绝于人民”的傅雷一家避之惟恐不
及的时候，她却站出来，收存了傅雷
夫妇的骨灰，为此她差点被打成现
行反革命。

“文革”之后，傅家不忘她当年
的正义之举，总想找机会报答，她却
说：“我与傅家毫无关系！”她表示，
傅家的感谢只会使她“窘迫和难
堪”。她说：“并非每一个人、每一件
事都必须酬谢或以语言表意，处理
某些事情的最好办法，莫过于顺其
自然。我需要什么？我所要的是：自
尊，一个女孩子(别管那女孩有多老)

应有的自尊。遗憾的是并非每一个

人都懂得这一点。”
在物欲横流的今日，70 多岁的

她安心过着简朴的日子，她说：“我在
这块土地上度过了童年、青春，看尽
了、尝够了不同的人对我的明嘲暗

讽，偏偏我的敏感自尊又是倍于常
人。然而我愿宽恕他们。因为人总是
这样的：活在物质的空间中，便以物
质的眼光估价别人、估价一切。他们
不知道人赤身来到这世界，人的灵魂
是等价的，也许大总统的灵魂比倒马
桶的更廉价，如果他的心灵丑恶。可
惜，不是每一个人都能想到这一点。
如今我已到了这样的年岁，虽非日薄
西山，却也桑榆在望，只求宁静，此外
的一切，我都无所谓了。”

墨西哥诗人奥克塔维奥·帕斯
说：“自由不是一套哲学，更不是一
个想法，而是我们良知的一种运动。
它会发出两个单音节词：是、否。它
们即兴的简洁，像闪电的光芒，刻画
出人性的矛盾。”

人因为拥有自由，所以才会高
贵。这不是说自由就等于高贵，而是
说，在一个人依愿而行的自由选择
中，可以显示出他的高贵。

依愿而行

每逢奥斯卡颁奖，我们都得痛
一次。今年也不例外，《赛德克·巴
莱》、《桃姐》、《金陵十三钗》，都已和
最佳外语片无缘，冲奥梦再一次落
空。距离《卧虎藏龙》成为最佳外语
片，已经 11 年过去；距离《英雄》获
得提名，9 年过去。显然，世界上最
遥远的距离，不是生与死，而是华语
片站在奥斯卡面前，奥斯卡依然“不
认”。

分析结果，寻找原因，是必然步
骤。文化隔阂、发行不力、价值观差
异，被再次提出，影评人罗伯特·罗
森说得异常质朴：“美国观众不喜欢
字幕电影。”网站的奥斯卡电影专题
也总结得有理有据，很少有国家在
这十年里得到过两次奥斯卡最佳外
语片奖，“最近 3 年拿下奥斯卡最佳
外语片奖的国家中，丹麦上次获得

奥斯卡奖是 22 年前，阿根廷是 23

年前，日本距离上次获得奥斯卡奖
更是 52 年前的事了。”跟他们相比，
无论 11 年还是 9 年，都不算漫长。

不管跟谁比，不管有什么偶然
或者必然的理由造就了这种距离，
我们都得承认，输出价值观，是一项
长期的、系统的工程。不论是一个国
家、地区，抑或个人，拍了十年坏电
影的，不会突然凤凰涅槃一般拍出
惊世佳作；只拍了一部好电影的，也
不大可能立刻就获得全世界的肯
定。导演的技艺和能量，需要磨练和
积淀；作品能否赢得关注与肯定，也
得靠日积月累。马太效应，其实是铺
垫许久之后的总爆发。一间只有一
颗红心的淘宝店，即便偶尔有价廉
物美的好货，但在它那凄惨的信誉
值面前，再是购买心切的顾客，也会

望而却步。若想冲钻冲冠，要靠一件
件货品的口碑积累，不是一朝一夕
就可以成就的。

《雨果》未必有那么好，《艺术
家》也并非神作，但他们已经完成了
信誉积累期，大可以躺在五颗皇冠
上享受累积效应。而我们之所以距
离奥斯卡越来越远，是因为我们做
的，不是积累信誉、口碑建设，而是
对信誉值的无休止破坏，是努力树
立质量很低的自我满足。少部分影
人努力，抵不过更多影人的信誉破
坏。华语电影，是一间差评不断增加
的网店，有好货，也被更多的坏货拖
了后腿，整体水平和印象分数，都在
不断降低。

更重要的是，华语电影欠缺一
种心口一致、前后如一的价值观。每
一部电影的价值观，都是旁逸斜出、

支离破碎的，所以，每有新片出来，
观众都需要重新梳理一次价值观。
在这一点上，也像一间定位模糊的
淘宝店，今天卖婴儿用品，隔天抛售
枪支弹药；今天给动物捐款，明天贩
卖熊胆制品，久而久之，观众的印象
就被撕裂了。

所以大可不必将中国电影的落
败提到文化仇视的层面上进行解
释，奥斯卡并不排斥中国制造，与美
国亲近与否不是选片的最重要标
准，否则无法解释伊朗电影《纳德和
西敏：一次别离》在本届奥斯卡受到
的礼遇。只可惜，他们眼中的中国制
造的皇冠产品，是猪肉锅贴、上海浓
汁龙虾配白饭、香菜竹笋焖羊肉和
杂技《蹬人》——— 它们已经经过了长
期的系统的信誉考核，而且几乎没
差评。

一间好评很少的淘宝店

呼呼吸吸之之间间
刘刘亚亚伟伟专专栏栏

像一间定位模糊的淘宝店，今天卖婴儿用品，隔天抛
售枪支弹药；今天给动物捐款，明天贩卖熊胆制品……

江江湖湖再再见见
韩韩松松落落专专栏栏

刘亚伟，笔名
亚子，北师大研究
生学历，原籍曲阜，
下过乡，当过兵，资
深报人，现为自由
作家，出版长篇小
说、科普读物等十
余种。

韩松落，西北
人，居河北，写专
栏，做小说，看电
影，用文字使生命
纹路繁密，用影像
使人生体验增值。

果果她姑
12 年前，我妹妹生了个女孩，叫

路路，我就成了路路她姨。2011 年 10

月 28 日那天早上 8 点零 1 分，我弟
媳也生了小孩，还是一个女孩，叫果
果，于是我又成了果果她姑。确切地
说，是成了果果她大姑，因为除我之
外，我妹妹是果果她二姑。

果果这个名字是由我妈也就是
果果的奶奶起的。“果”是象形字，这
个字里包含了“木”字，它的繁体写法
或许还要有个草字头吧，同时，这个
字里还有着一个又一个的“口”字。小
孩子属兔，兔子是草食动物，有了草
和木，就不缺吃的了，而“口”字表示
一个又一个的洞，狡兔三窟嘛，而她
这只小兔可不止拥有三个窟，反正是
不缺房子住了。“果”这个字真是可
爱，越看越像一个娃娃正面站着或正
面躺着的模样，有圆圆的脑袋，有伸
开的胳膊，有腿脚，好像还穿着喇叭
形的小裙子。

我和我妈每天最大的乐趣是打
开电子邮箱去看我弟弟从另一城市
发来的果果的最新照片。最近我在家
里说话时不再使用代词“我”了，而喜
欢将这个第一人称改换成第三人称，
我喜欢说“果果她姑上课去了”、“果
果她姑回来了”、“果果她姑要睡觉
了”。以自家小孩子为坐标来决定我
的位置或称呼，我是十分愿意的。姨
或者姑，都是一样的，都是“ aunt”,在
这个问题上，英语既客观又公正。

在一个历来把生儿子当成头等
大事的民族，很多人家有了儿子便觉
得了不起，那种光荣和自信不亚于一
个国家有了航空母舰。如果儿子相当
于航空母舰的话，那我们家一个又一

个女儿相当于什么呢？只好相当于宇
宙飞船了。

我们家有没有祖坟我不知道，就
算是有，我也不晓得在哪里，当然更
不曾去过。但在我的想象中，那里风
水好得都冒青烟了，所以这个家里才
会一个女孩接着一个女孩地出生。她
们无比美丽，浑身上下春意盎然，在
出生的时候，就是剪断了脐带，恐怕
也能顺便打成一个蝴蝶结。没错，路
路和果果，这两个女孩是这个家族正
宗且嫡系的香火，DNA 编排成彩色
螺旋，将遗传指令复制并传递下去，
让母系血缘像黄河长江一样长流不
息。在我的祝福里，她们不会受《论
语》和《孟子》的管理，除了大自然和
全人类的韵脚，什么都不必去押，她
们长大以后，不做王后，只做女王，永
远都姓自己的姓氏。是的，在这个世
界上，她们理应只懂得一种炼金术：
自由。

据说果果出生时很争气，用了
十个小时，使出全身力气拼命地从
她妈妈身体里往外冲，要到这个世
界上来，在最后关头，也不肯服输，
终于避免了剖腹产。在太阳升起来
的时候，果果正式向世界报到。我坐
火车到达时，果果大概是冲锋冲得
累了，躺在小床上睡着了。她看上去
挺稳重挺深沉的，真不愧是个天蝎
座。我上网查了一下，她跟比尔·盖茨
同一天生日。

现在果果还不满百天，但已经看
得出来是一个文静而不失活泼的小
女孩了。虽然人家的意识还停留在

“有奶便是娘”的认识水平上，但从来
没有嫌弃过食品单调，只是一个劲地

吃奶。除了吃奶，就是睡觉，别无所
求。等吃饱了睡醒了，就一个人躺在
那里盯着布娃娃和气球看个不停，等
看够了，就细细研究自己的手脚，瞅
上一阵或含在嘴里吃上一阵。她没把
那手和脚当成她自己的，偶尔还会莫
名其妙地笑起来，反正永远不会对大
人胡搅蛮缠。于是全家都夸果果人品
好。

就在为果果的出生举手加额庆
之的时候，家里的人听信了来自外面
什么人士的建议，商量着落户口时把
果果的生日 10 月 28 日更改成 8 月
28 日或者更早一些，这样可以早一年
入学。因为如今小学入学年龄总是以
每年 9 月 1 日为界线，生在 9 月 1 日
之后的孩子不得不等到下一年才能
入学。

我坚决反对这个耍小聪明的急
功近利的主意。食品如果胡乱标注生
产日期，故意提前或拖后，我们肯定
不愿意。一个人一出生就携带上一个
谎言、一个假的生产日期，随便更改
上帝发来的信号，上帝肯定会不高兴
的——— 而上帝让一个人在某一天出
生必有深意。再者，孩子总要离开父
母去独立生存，宁可晚上一年学，让
孩子的童年尽量长些，多陪父母一
年，晚一年进入那扼杀天性的没有创
造力的教育体系，有何不好？我们要
的是健全而真实的人，而不是生存竞
争机器，绝不能以追求 GDP 的方式
去培育孩子。人生本来也不是奥林匹
克运动会，谈什么起跑线和输赢？难
道全国 9 月 1 日之后出生的小孩，都
要去改生日吗？中国人为了某个政策
都得被迫出生在 9 月 1 日之前吗？长

大以后如果某个事件要求出生在某
某年 9 月 1 日之后，再去改回来吗？
生日和姓名会对人形成某种心理暗
示，名字只是一个人为的记号，起名
尚且要慎重，生日作为一个人的天然
记号和生命密码，更不能胡乱改动。
身份证和护照要伴随一生，时刻携带
着，如果每次一掏出来，就看见上面
写了一个谎言，这对人格塑造很不
利！美即真，真即美，没了真，就没了
美，什么都没有了。

我将我的意见以手机短信群发
的形式发给每个家庭成员，他们收到
我的“家庭社论”通稿之后，起初并不
回复，于是我继续往每个人手机上发
送“告全家书”，狂轰滥炸了两天，终
于使大家幡然醒悟。大家最后一致决
定，要以真实生日去给小孩落户口。
就这样，果果她大姑赢了。

如今，作为果果她姑，我比以往
任何时候都更加恨大气污染，恨食
品添加剂，恨不安全的奶粉，恨甲醛
超标，恨农产品中的生长素和农药
使用过量，恨砍伐森林，恨开发商乱
盖楼房，恨地沟油，恨交通混乱，恨
沙尘暴，恨贩卖人口，恨儿童行乞，
恨大众传媒里的色情和暴力，恨男
尊女卑，恨虐待动物，恨校车事故，
恨滥用抗生素，恨分数至上，恨潜规
则，恨核辐射，恨战争，恨地球变
暖……所有这些原来就恨的东西，
而今又进一步加重了恨的程度。毫
无疑问，这都是由于果果的缘故。没
错，果果她姑越来越不能容忍哪怕
一丝一毫危害儿童以及对儿童的现
在和将来不利的事物。是的，由于果
果的缘故，果果她姑想改变世界。

如今，作为果果她姑，我比以往任何时候都更加恨大气
污染，恨食品添加剂，恨不安全的奶粉，恨甲醛超标……

这不是说自由就等于高贵，而是说，在一个人依愿而
行的自由选择中，可以显示出他的高贵。

纸纸春春秋秋
路路也也专专栏栏

路也，毕业于
山东大学，现任教
于济南大学文学
院，著有诗集、散文
随笔集、中短篇小
说集和长篇小说等
多部。
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